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Иркутянка Ирина Максимова рассказала
Дмитрию Медведеву о проблеме БЦБК
15 марта 2012 года на заседании Совета по развитию гражданского общества и правам человека учёный
секретарь научного совета по Байкалу Сибирского отделения Российской академии наук Ирина Максимова
изложила точку зрения иркутских ученых по проблеме Байкальского ЦБК.

Заседание проходило под председательством президента России Дмитрия Медведева.

Мы приводим полный текст выступления Ирины Максимовой.

У нас в настоящее время приняты и реализуются решения по моногородам, но необходимо не только
планировать трудоустройство граждан и экономические эффекты, но решить накопившиеся и предотвращать
новые экологические проблемы. Программы по экологии должны стать обязательной составной частью
каждого моногорода, и такие предложения отражены в докладе Совета.

Байкальский целлюлозно-бумажный комбинат является знаковым для оценки отношения России к вопросам
экологии. Если Байкальский комбинат продолжает сбрасывать сточные воды в Байкал, то в отношении других
объектов тем более сделать ничего невозможно. И все слова про «стремления государства» остаются только
словами.

Максимальные риски развития Байкальского региона демонстрируют бездействие федеральной власти. В
условиях, которые созданы вокруг Байкальского ЦБК, когда принятие решений по будущему предприятия и в
качестве следствия будущему города Байкальска полностью замкнуто на высшее руководство страны,
отсутствие такого решения вынуждает всех чувствовать себя в состоянии неопределённости. Такое состояние
не позволяет ни работать, ни развиваться.

Даже межведомственная комиссия по Байкалу уже с 2009 года ни разу не собиралась. Именно непринятие
никаких решений позволяет заинтересованным лицам пользоваться ситуацией и выжимать последнее из уже
находящегося в состоянии экологического и экономического банкротства предприятия. На этом графике
красным цветом вы видите, как увеличились сбросы после восстановления производства на Байкальском ЦБК
(БЦБК). Если до 2008 года они были примерно на одной определённой величине, то уже в этом и в прошлом
году они в два раза выше.

Очень серьёзную опасность представляет и то, что до сих пор не осуществляется работа по ликвидации
шлам-отвалов БЦБК. Эта работа не терпит отлагательств, так как угроза сброса отходов в Байкал является
вполне реальной. К сожалению, Министерство природных ресурсов до сих пор не утвердило данный проект,
который разработан в конце года, несмотря на то, что он одобрен и в Минэкономразвития, и в Правительстве
Иркутской области, и в Минпромторге. Это не позволяет начать его реализацию. Сейчас уже два из трёх
факторов катастрофических селей, которые в том районе вполне объективны, существуют. Снежный покров
на Хамар-Дабане сейчас три метра, и прошедшие землетрясения способствовали сходу снежных лавин.
Остался лишь июньский ливень, и 7 миллионов тонн отходов БЦБК будут в Байкале. Тогда Байкала уже не
будет.

Усугубляет картину практически полное отсутствие информации о принимаемых решениях и серьёзные
сомнения в её достоверности. Игнорирование федеральными ведомствами обращений и обоснований
научных и общественных организаций дополняет проблему непонимания и конфликта интересов власти и
общества.

Вы видите здесь на слайде, что предприятие убыточно. Оно уже два года находится в состоянии банкротства.
К середине этого года оно должно было уже реализовать план внешнего управления. Но как Вы видите, и по
состоянию на полугодие прошлого года, и по состоянию на конец года, кредиторская задолженность 3,5
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миллиарда рублей, а в реестре акционеров – 2,8 миллиарда. У БЦБК убытки за прошлый год и долг по
экологическим платежам, кстати, 72 миллиона рублей. Они тут недавно гордо заявили, что 2 миллиона
выплатили. Но по сравнению с 72 – это вообще ничего. Поэтому план внешнего управления 100 процентов не
будет реализован.

Мы делаем такие выводы, что предприятие убыточно, модернизация его бесперспективна и оно технически
неспособно работать в рамках действующего законодательства. Росприроднадзор постоянно проверяет это
предприятие, там постоянное превышение [ПДК]. Причём превышения составляют до тысячи раз по
отдельным компонентам! И ничего, кроме штрафов, не предъявляется, штрафов, которые, конечно же, не
выплачиваются. Государство всегда имело в составе этого акционерного общества достаточно значительную
долю, в настоящее время это 49 процентов.

Ещё в 2007 году, когда начинал реализовываться проект по замкнутому водообороту, мы обращались и в
Минприроды, и к господину Дерипаске, который тогда владел более 50 процентами акций, и давали ему свои
экономические оценки будущего предприятия (то, что предприятие будет патологически убыточным). До
планового введения замкнутого оборота оставалось всего полгода. Он промолчал, как и государство,
замкнутый водооборот был введён через полтора года. Остановилось предприятие, как заявил собственник и
Минпромторг России, именно из-за убытков работы в замкнутом водообороте.

Уже в январе 2009 года Сибирское отделение РАН разработало более десяти вариантов альтернативных
видов деятельности, с бизнес-планами. Эти варианты есть и в Правительстве России, и у специалистов, они
есть в Минпромторге, например у господина Дементьева, они есть и в Минприроды. В январе 2009 года эта
работа была полностью поддержана Иркутской областью, но в ответ – молчание, как будто бы не
существовало этих вариантов.

С момента принятия решения об особой экономической зоне на Байкале мы твердили, что лучшее место для
этого – Байкальск. Наконец-то после трёхлетних бессмысленных затрат на Листвянку и на Голоусный в 2010
году принято решение, что такая зона будет в Байкальске. Сейчас и наука, и турбизнес, и даже ответственные
из Минэкономразвития говорят, что пока не будет БЦБК закрыт, турзона эта развиваться не будет. И всё
равно абсолютно ничего не говорится, власть молчит.

Когда предприятие было остановлено, Иркутскэнерго готово было взять на свой баланс полностью
энергообеспечение города, причём вместе с затратами на особую экономическую зону. Постановлением
Правительства №1 от 2010 года решили, что комбинат можно открывать и всё, никаких абсолютно решений
нет. В настоящее время Иркутскэнерго ничем не занимается. До осени 2010 года главный кредитор БЦБК,
«Альфа-банк», стремился к продаже активов акционерного общества, постольку поскольку капитализация его
ниже долгов тогда была, а сейчас тем более. И вдруг принял решение о новом плане внешнего управления,
причём в конце 2011 года господин Авен заявил, что они сделали это, так как их попросили, то есть он это
официально заявил, а сами вообще-то хотели бы избавиться от этого предприятия и считают, что его надо
закрывать. Никакой реакции так и нет.

Постоянно звучит угроза о том, что страна останется без оборонной мощи, которая составляет 300 тонн
целлюлозы в год, которую выпускает БЦБК. Это всего два-три дня работы комбината. А где было оборонное
ведомство с 2001 года? В 2001 году государство утвердило план замкнутого водооборота, и было известно
заранее, что будет выпускаться только небелёная целлюлоза. Что восемь лет делало оборонное ведомство?
А что оно делало два года, пока предприятие стояло? На самом деле в 2009 году был сделан
государственный контракт закрытый какой-то, и в нём были предложены три варианта. Если уж действительно
всё-таки это по безалаберности так себя ведёт у нас оборонное ведомство, то были три варианта
предложены, где можно такую же целлюлозу выпускать в размере 300 тонн. Это в Братске новый завод
строить и самое лучшее, как говорят специалисты, завод «Питкяранта» в Карелии. Там 10 процентов в
государственной собственности. Они готовы это выпускать, даже маленькую мощность сделали, всего 10
тысяч тонн, говорят, что им это выгодно будет. Но ведь ничего не делается, хотя можно было быстро сделать
с 2009 года.

Почему вообще БЦБК работает – это загадка, это вообще никому невыгодно. Мы оцениваем это просто как
паралич власти, как полную бездеятельность или намеренное недопущение всякой возможности принятия
окончательного решения. Но в любом случае это унижение людей и всей страны с риском уничтожения
Байкала и, естественно, города Байкальска.

Работа БЦБК создаёт социально-экономические ограничения развитию города и реально закрывает
возможности его развития. Ведь нам надо трудоустроить всего одну тысячу человек. Там сейчас работает



1600, но часть останется на ТЭЦ работать, все специалисты в основном из Селенгинска (240 человек). Их
готовы в ближайшее время взять на работу в Красноярске на вводимом предприятии. Уже с осени этого года в
Красноярске готовы взять этих специалистов с семьями, и даже с квартирами, жильём их обеспечить. Только
одна особая экономическая зона даёт 2 тысячи рабочих мест. А на разборки всех этих шлам-отвалов и на
рекультивацию территорий нужны ещё 2 тысячи плюс 10 тысяч нужно в смежных видах деятельности.

Закрытием БЦБК может быть только его ликвидация. Решение о конкретных сроках закрытия может и должно
быть принято в ближайшее время с установлением технического регламента и финансового механизма.

В докладе есть предложения, которые касаются моногородов, Байкальска и объектов Всемирного наследия.
Это самостоятельный статус государственной экологической экспертизы, в первую очередь по моногородам.
Нельзя заново сейчас строить новые производства, чтобы они создавали опять проблемы. И также для
объектов Всемирного наследия, в частности для Байкала, у нас больше половины территорий объектов
Всемирного наследия не являются особо охраняемой территорией, там есть объекты. Так вот раз они
включены в список ЮНЕСКО, значит, должна быть и международная экспертиза ЮНЕСКО. Ещё одно
предложение: обязательно должно быть страхование экологического риска, это вопросы, которые должны
быть внесены в действующее законодательство.

Это надо поручить Правительству. Дело в том, что есть поручение Премьер-министра до конца первого
квартала этого года подготовить план модернизации, перепрофилирования комбината. Президент России
имеет абсолютно все полномочия, все – решающие, для того чтобы этот вопрос решить. Можно до 1 апреля,
тем более готовы эти предложения, их представить, до 15 апреля их обсудить с общественниками и
ликвидировать это предприятие. В 2013 году точно можно ликвидировать, единственное что требуется, это
проект ликвидации, но его можно делать параллельно со всем остальным.

Нам бы хотелось, чтобы на сегодняшнем совещании прозвучали следующие слова: «Проблема по БЦБК – это
не только проблема Байкальска и это не только экологическая проблема, это сохранение Байкала как
глобального стратегического ресурса пресной питьевой воды, это ресурс всего человечества».

Завершаю словами директора Лимнологического института Сибирского отделения РАН академика Грачёва:
«Давайте перестанем осквернять Байкал наличием Байкальского ЦБК».

В дополнение я хотела бы передать лично Дмитрию Анатольевичу документ от имени общественного совета
при правительстве Иркутской области с обоснованием позиции по ликвидации предприятия.

Спасибо.
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